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■本报记者 쟘뚫펱

很多球迷知道林志
桦，因为他曾是第一次夺
得全运会冠军的上海足
球队队员，还担任过上海
女足主教练，拿到过女超
联赛冠军；但很多球迷可
能不知道，如今林志桦是
杨浦区白洋淀青少年足
球精英基地 U13 队主教
练，刚刚获评全国优秀校
园足球教练员。

从职业队教练到基
层的“孩子王”，林志桦为
何有如此选择？

角色转换快
近段时间上海连日

阴雨， 林志桦把队员们
的训练课安排到室内 ，

但训练内容丝毫没打折
扣。热身、射门练习、分组
对抗……3年来， 每周一
到周六下午放学后的 2

个多小时，这就是林志桦
和孩子们的日常。带教 30

多名队员， 已经 57 岁的
林志桦既是教练，又是他
们的家长。

2010 年离开上海女
足主教练岗位后， 林志桦
当过大学足球队教练、“老
克勒” 足球队教练。2016

年，市体育局安排林志桦到基层当青训教练，

他选择了杨浦，“因为这里足球氛围好！”

记者问林志桦：“带孩子训练辛苦吗？”

林志桦笑着说：“其实还好，以前带女足队员
要操心的事情更多。”当女足教练期间，林志
桦一周只回一次家；现在带“娃娃军”，只有
小部分外区队员吃住在基地，林志桦还是每
晚督促他们做功课。做青训教练，林志桦沉
得下来、静得下心。他说，“一站在球场上，人
就踏实了。”

留住队员是成功的基础
去年 10月， 林志桦执教的杨浦 U13队

以 2比 0战胜静安队，夺得市运会男子 C组
冠军。谈到市运会冠军背后的故事，林志桦
表示，“带这支队伍， 关键是要团结家长。孩
子还小，家长的决定会起很大的作用，能把
这批孩子都留住是成功的基础。” 目前队内
有多名队员经选拔，将代表上海参加今年的
青运会。

在足球大环境向好的情况下，一个好苗
子是各种市场化青训机构争抢的香饽饽。林
志桦所做的，是留住家长的心，“30多个队员
里能出的尖子也就那么几个， 这几个到后面
还要面临一层层严苛的淘汰。 我经常对家长
说，能踢到中超这样级别的球员毕竟太少，踢
好球之外还要读好书，这样才有出路。因为站
在家长的立场替他们考虑、分析利弊，所以家
长对我很认可，这批孩子没有一个流失，这也
是我们最终能够在市运会夺冠的原因之一。”

教球又育人让家长放心
“把孩子交给林指导我们放心，他抓孩

子读书比我们家长抓得还紧。” 很多家长如
此称赞。

有不少青训教练都是跟文化课老师抢
时间，林志桦不会，他还经常去学校监督学
生上课。“孩子都不笨。都是因为上课不认真
听讲，才会不知道功课怎么做。”林志桦带教
的队员来自上海体育学院附属中学和鞍山
初级中学两所学校，相比学校老师，教练对
队员更有威慑力， 林志桦也懂得用好这种
“威信”。“我往后面一坐，课堂上就没人敢开
小差了。 有时候班主任还会发信息给我，叫
我表扬谁批评谁。”

杨浦是足球的一片沃土，有着辉煌的历
史和传统，林志桦在这里找到了施展的空间。

徐根宝参观杨浦区白洋淀青少年足球精英基
地时，对林志桦带教的这些孩子赞许有加。而
林志桦怀揣着梦想，“作为一个教练， 我也想
培养出像武磊这样的球星，让大家记住。”

탂주벾쫄쪦，잰럦틁맾싥폐탅탄펮쿂뗂뇈

周五，申花将在主场迎战上港
本报讯 （记者 쟘뚫펱）上海绿地申花足

球俱乐部 2019中超联赛誓师仪式昨天在东方
明珠广播电视塔大厅举行。三位新赛季加盟的
内外援伊哈洛、吴毅臻和钱杰给集体亮相。

申花冬窗期引进西班牙主帅弗洛雷斯和他
的教练团队，球员结构也进行了较大调整，球队
有望以全新的战术体系征战联赛。 今年是哥伦
比亚外援莫雷诺在申花的第八个赛季，他说，这
是他第三次登上东方明珠， 今年球队引援实力
有所提升，希望取得比上赛季更好的成绩。

29岁的尼日利亚前锋伊哈洛情定申花，与
弗洛雷斯有很大关系。在 2015—2016赛季弗洛
雷斯执教英超沃特福德队时， 伊哈洛就是队里
的主要球员，这位尼日利亚人表现格外出色，单
赛季打进 15球。本周五，申花将在主场迎战上
港队。谈及联赛首个对手，伊哈洛表示：“周五的
这场比赛不好打，但我们要努力去赢球，让赛季
有个好的开始。”在亚泰效力的两个赛季，伊哈
洛面对上海上港有过三粒进球， 记者问他有没
有进球秘诀，伊哈洛笑道：“哪有什么秘诀，无非
是团队一起努力。 上两个赛季和上港踢过几次
比赛，这是一支非常强大的队伍，但是只要我们
竭尽全力，还是有机会赢的。”
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打造智能化校园对教师素养提出新挑战

■本报记者 탭쟟

近日，中共中央、国务院印发《中国教育
现代化 2035》。 同时，《加快推进教育现代化
实施方案（2018—2022 쓪）》也正式发布。其
中，“大力推进教育信息化”“加快信息化时
代教育变革”作为一个单独条目列出。教育
信息化的关键，不仅是促进信息技术与教育
教学深度融合，还包括怎样利用现代技术加
快推动人才培养模式改革，实施人工智能助
推教师队伍建设行动， 打造智能化校园。在
未来 3至 4年发展关键期，教育信息化对课
程实施、教师素养提出了怎样的新挑战？

科学施策精准对接学生需求
在“大力推进教育信息化”中，提出了着

力构建基于信息技术的新型教育教学模式、

教育服务供给方式以及教育治理新模式；促
进信息技术与教育教学深度融合，支持学校
充分利用信息技术开展人才培养模式和教
学方法改革，逐步实现信息化教与学应用师
生全覆盖。

在上海，教育信息化无论是在校内、校
外，还是教育治理、教育管理等方面，都有
一定的基础。卢湾一中心小学的“云课堂”，

通过建立校园物联网， 采集学生学业、行

为、生理等数据，让越来越多的老师由原先的经
验入手到真实数据介入，发现学生潜质，激发学
习兴趣； 中小学试点充满创新元素的 “未来教
室”，借助互联网、移动终端设备打造全媒体交
互空间，为学生提供全新的创新体验；闵行教育
信息化从探索“电子书包”，到建立活动中心、

27 所学校少年宫、图书馆、博物馆等校外大生
态圈，让学生在“家门口一公里”可找到课外活
动点，与学生需求精准对接。

探索信息技术与教育教学深度融合，如何更
为精准地对接教学需求，促进教育发展？市电教
馆馆长、正高级教师张治说，教育与技术的深度
融合，重在解决学与教的关系以及学习方式的变
革。“上海教育信息化本身起步早， 基础相对较
好，有先发优势，但也有早期建设留下的劣势，比
如：系统的顶层设计显得滞后、老旧项目整合难
度变大， 所以需要从顶层设计系统整合的视角，

科学辩证施策，找到突破口。不是大水漫灌，而是
扬长避短，结合产学研融合机制、供给侧改革机
制，综合‘管、帮、扶’相结合的理念，让教育信息
化更科学、智慧。”

闵行区青少年活动中心主任、特级教师牛菁
说，上海教育信息化的实施要走多元化途径，更精
准地对接学生需求， 比如联合高校向学生开放重
点实验室、实践工作站，为学生服务。

人工智能呼唤一体化系统纲要
在《实施方案》中，还提及加快信息化时代教

育变革，建设智能化校园，统筹建设一体化智
能化教学、管理与服务平台；加快推进智慧教
育创新发展，设立“智慧教育示范区”等。

如今，“科技大篷车”已开进幼儿园，让低幼
儿童体验人工智能；在南洋高中，劳技课、拓展
课引入了机器人等课程， 这样的新型教学既有
面向全体的普及教育， 也有选修的跨学科实践
应用，还有部分学生参与的研究型项目，为学生
提供人工智能学习体验平台，提早适应未来。

从云课堂到云录播， 从人工智能到智慧
校园，“AI”（죋릤훇쓜）这个词对现今幼儿园、

中小学生已不陌生。“但目前实施的课程大部
分以科技企业开发居多， 大同小异、 参差不
齐，由熟悉教育的专家、老师开设实施的课程
并不多，缺乏适合学生的成系统的课程体系。

从小学到中学为了更好衔接， 上海能否出台
一个中小学生人工智能教学指导纲要， 让课
程体系更具系统性？”牛菁说。

在卢湾一中心小学校长、特级校长吴蓉瑾看
来，从最初的摸石头过河的探索期，到逐步找到门
道，最新发布的文件提到的“充分利用信息技术开
展教学方法改革”“构建新型教育教学模式” 对目
前的教育理念、课堂教学、综合评价等提出更高
要求。持续激发兴趣、大规模因材施教、常态化应
用等问题，在实践过程中都需要去面对、去解决。

教育现代化首先是教师现代化
课堂不再只是“粉笔、黑板、课桌椅”老三

样，AR技术、人脸识别、谷歌地图，智慧课堂教
学交互软件、学生行为智能分析系统、数字化
多功能黑板等新技术也逐渐进入上海教室。在
学科教室、 未来课堂等现代化的新型学习场
所，倡导学生在真实情境中自主学习、自由探
究，对今后老师提升信息素养也提出新要求。

《中国教育现代化 2035》要求，实施人工智
能助推教师队伍建设行动，利用现代技术加快
推动人才培养模式改革。如何培养能适应信息
化、人工智能等未来教育的合格教师？南洋中
学校长陈宏观认为，教育现代化，首先是教师
的现代化。当下，知识更新、迭代速度很快，教
师的现代化与全社会终身学习的体系建设密
不可分。学校作为整个社会的一部分，从教师
先行，从而推动社会创新人才培养、社会发展，

具有重要意义。

教育信息化，不仅在课程里，还需要老师
在教育手段里增加信息化内容。 吴蓉瑾建议，

在关注教师高素养提升方面，要帮助教师借力
信息化手段进一步了解每位学生、每步教学的
成效，动态调整教学方案，尝试课程内容重构、

教学流程再造，开展指向学生个体的基于数据
的学习分析和教学改进研究。

面对日新月异的技术，教师队伍建设培训
不能只依靠零散课程购买， 还需要打破时空，

把人工智能、 信息化教学作为教师培训手段，

真正将教师信息化素养培训落到实处，从而影
响学生的思维方式和终身学习的能力。

解读《中国教育现代化2035》
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■本报首席记者 탬죰헜

最近，“中国知网”遭遇“躺
枪”和“败诉”，先是“前博士”翟
天临自曝 “不知 ‘知网’ 为何
物”，后因有偿下载论文的充值
门槛过高，被大学生告上法庭，

终将最低充值金额降了100倍。

在不少学者指摘知网平台知识
垄断的同时，人们不禁要问：学
术化与商业化的平台服务如何
平衡？ 国际上大型文献数据库
是怎样运营的？ 中国能否出现
第二个“知网”相互竞争？免费
下载会否成为一种趋势？

数据库缘何“一家独大”

近日，苏州大学学生小刘
在知网下载文献时，网页提示
需付费 7元，但最低充值额度
为 50元。余额用不掉，退起来
不仅要等，还很麻烦———结果
一篇论文引出一场官司，最终
法院判决小刘胜诉。中国知网
日前更新支付页面，增加自定
义充值， 金额在 0 至 3000 元
之间，也可选择 0.5元、1元、2

元等短信小额支付方式。事实
上，50 元的这个门槛早已存
在。比如，知网下载一篇博士
学位论文需付费 25元， 但不
少学生用户下载需求有限，由
此剩余的充值额无奈“放弃”。

知识产权是有价的，优秀
学术成果在发表时具有唯一
性，因此获得作者授权的平台
就有了独家“定价权”。在中文
学术文献领域，中国知网堪称
最大数据库。它又名“中国知
识基础设施工程（CNKI）”，由清华大学、清华同方发
起，创建至今已有 20年，得到学术界、教育界、出版
界、图书情报界等支持与配合。但与欧美以出版商
主导的商业模式不同，知网本身几乎不生产原创内
容。从各大高校到出版社，他们与知网之间达成协
议，将以单位名义发表和发行的文献统统“上网”。

而以师生为主体的用户端，通常可以通过单位授予
的账户，使用知网数据库。但除此以外，或在校外，

可能就要自掏腰包。据知网母公司同方股份公布的
2018年半年度财报，其毛利率接近 60％。

“我们并不反对知网享有垄断，但不能利用长
期形成的市场支配地位，致知识产权的权利人受到
不公平对待。” 华东政法大学国际法学院副教授倪
静表示， 教师自身以及带教研究生等发布的论文，

都带有一纸授权页，意在授权于知网。众多名校还
唯一指定知网为论文“查重”必备工具，使其成为绕
不开的“刚需”。而知网收费尺度则每年持续看涨，

其定价已大大高出“万方”数据知识服务平台等规
模较小的数据库，有“低买高卖”之嫌。

商业数据库至少要有 3家
在同济大学上海国际知识产权学院教授宋晓亭

看来，知网平台的性质具有一定模糊性，实际上文献
数据库应当区分营利性与非营利性， 并进行分类管
理。其中，不可或缺的正是明确公益性质的国家数据
库。也就是由政府主导，以财政资助，在基本面上提
供免费服务。当前，国内并非没有国家机构数据库，

比如社科文献、法律文书、发明专利等都有，但学科
面较窄，收录量不大，仍需加强建设和运行。

另一方面，社会上也必然需要引入带有充分竞
争性的商业数据库。也就是按市场规则，用质量说
话，让用户拥有选择权。对于商业数据库，监管层面
应当以《反垄断法》等为依据，确保维持其自由竞争
状态，同时有“进”也有“出”。宋晓亭表示，商业数据
库最好至少有 3家，比如通信领域三大运营商鼎立
的格局才能避免其合议定价，保障用户正当权益。

在国际上， 施普林格·自然、 爱思唯尔、 威利
（Wiley）等既是国际学术出版商，也是几大主流数
据库。从《细胞》到《柳叶刀》，拥有这些权威学术期
刊的爱思唯尔集团擅长在生命科学领域构建强大
数据库，付费下载价格连年上涨也遭到欧美教授们
的联名抵制。据了解，国际知名刊物的单篇下载价
格不菲，常在 10美元水平。几家供应商覆盖的学科
存在交叠，经费有限的教研单位可以根据自身特色
和需求，选择订制不同学科门类的数据库，比如只
订阅机械类学科。

宋晓亭认为， 与真正商业化运作的数据库相
比，知网获取学术资源的渠道有点特殊，其业已形
成的市场地位也不完全是竞争产物。 施普林格·自
然集团学术编辑胡寅也表示， 在数据库领域，“大”

者为王，对于占有海量数据、习惯性渠道以及封闭
化用户链的平台，后来者的挑战成本极大，后来居
上的机会不多。

“开放获取”模式大势所趋
学术成果需要原创保护， 也需要公开交流，因

此发表方希望借助平台方，提高成果在更大范围内
的“可见度”。在此意义上，大型数据库也带有发行
功能， 这也是众多出版机构愿意搭上知网平台，或
者无法拒绝“搭车”的一大因素。那么，既然是一种
在线发行，发行成本的承担方其实可以在作者与读
者之间转换。

早年在法国读取工程硕士学位的胡寅告诉记
者，如今“开放获取（OA）”渠道已越来越多，也就是
说可以在网上免费获取的学术文献数量与日俱增。

包括他所在的施普林格·自然集团在内， 一批出版
商主导的数据库将更多的“订阅费”分担至作者那
头，而读者那头就不再需要支付“订阅费”。比如，打
开“自然中国”网站，其下众多在线出版刊物的最新
科研文章，均供浏览者公开访问、免费阅读。“这个
开放比例达 80%左右，光《自然》旗下的《科学报告》

杂志一年就有上万篇开放获取文献。”

为何论文或专著的作者有能力承担数据库的这
部分发行成本？胡寅表示，目前不少国家相当一部分
科研经费在拨付时， 已考虑到科研成果在后期面临
的推广需求，囊括了上线、入库、下载的相应成本。因
此，科研工作者在发文出书时，就提前为对此感兴趣
的读者“埋单”；而数据库也就没有必要同时向两头
收费，或重复收费。“在用户端，更多学术成果可以免
费地公诸于世、推而广之，从本质上讲，相当于整体
节约了社会资源、学术成本。”胡寅说，“相信总有一
天，用户收费下载的传统模式会消失。”

解放分析

좫쾢퇝뎪믡탩쪵쿠죚，룟뿆벼듲웆컨첨퇝돶듎풪뇚

郎朗携手“洛天依”亦真亦幻
■本报记者 훮룰

“这是我所有演出准
备里最详细、 最有步骤
的。”“洛天依 &郎朗全息
演唱会”近日在上海梅赛
德斯·奔驰文化中心举
行，钢琴家郎朗在谈到与
虚拟偶像“洛天依”合作
的感受时说，“我弹琴时，

挺愿意用不同角色帮助
我理解音乐，这次从《献
给爱丽丝》到肖邦《雨滴》

有一个故事，这种感觉特
别好，比我平时弹琴还要
过瘾。唯一需要注意的是
尾声，洛天依结束，我也
要结束，节奏需要卡得准确。”

虚实相融令观众耳目一新
何为虚拟偶像？洛天依不存在实体，从她

的形体、动作到声音，全部由计算机编程演算
而来。自 2016年 2月登上湖南卫视小年夜春
晚， 这个中国最成功的虚拟偶像在多个大型
舞台实现“第一次”，在央视黄金档综艺《经典
咏流传》与京剧名家王珮瑜共同演绎《但愿人
长久》。 去年北京国家体育场国风极乐夜，洛
天依更作为开场嘉宾演绎国风歌曲 《权御天
下》，还与周华健、杨钰莹、萧敬腾等众多歌手
合作多种音乐类型。最近，洛天依与歌手薛之
谦联袂献唱 2019江苏卫视跨年晚会， 一首
《达拉崩吧》刷屏网络。她的演唱会有中国香
港、泰国粉丝组团前来，还有位美国粉丝坚持
创作洛天依漫画，并为偶像特意学了中文。在
线收看演唱会直播的观众突破百万人次。

此次携手郎朗亮相，是洛天依第一次接
触古典音乐。 虚实相融的科技体验搭配上古
典钢琴时而浪漫悠扬、 时而激情澎湃的轮番
演奏，知名曲目钢琴串烧，洛天依人气歌曲、

新曲、弦乐队编曲全新亮相，带给观众耳目一
新的享受。 主办方上海禾念信息科技有限公

司为演唱会打造崭新的舞台交互环境， 加之现
场全息投影、实时动作捕捉，让郎朗排练后情不
自禁感叹，“为什么能把洛天依做得这么好？肯
定不单是让这么多有才能的人聚在一起， 而是
每个细节都特别认真，特别有创造性。”

虚拟偶像为何不逊真人明星
在日本， 虚拟偶像已成为演艺产业标配。

2010年，“初音未来”成为日本第一个使用全息
投影技术举办演唱会的虚拟偶像，2500张门票
抢购一空， 超过 3万用户通过付费网络直播观
看演唱会。 在中国， 虚拟偶像带上更多民族色
彩，能唱京韵大鼓、讲相声，还能唱戏。王珮瑜与
洛天依合唱《但愿人长久》时表示，“我非常看重
这个合作对象， 如果传统戏曲可以打通二次元
世界，并借由她的影响力收获青少年粉丝，那将
会是一件破天荒的事。”

为什么虚拟偶像能拥有数量日渐庞大的
观众，毫不逊色于真人明星？他们的人气与观
众互动密切相关。作为结合音乐合成软件和音
库的技术，虚拟偶像的声音本质上是一种电子
乐器，作者只要在专属声库软件中输入歌词和
音调即可让偶像“唱歌”。以亮相 B站的虚拟偶
像《繁花唱遍》昆曲唱腔为例，如果用人声演

唱，需找到专业的昆曲表演
者， 但使用虚拟人声后，作
者只需通过电脑调试即可
获得接近昆腔的效果。

因此洛天依专辑的制作
人，除了大牌，更多是数以万
计爱好音乐、 二次元的民间
原创者，每月诞生新曲100多
首，民间创作力量占比9成以
上。如此大作品量，换为真
人歌手演唱，是无法想象的
负担，虚拟偶像却是多多益
善。强烈的参与感，制造偶
像的快乐，让粉丝不仅仅是
受众， 更是参与其中的创作
者、 推广者。 从登上电视节
目，到参加大型晚会，洛天依

每一次亮相都能引发粉丝们的热烈讨论。

越来越多虚拟偶像活跃在舞台
知名音乐人林迈可曾是周杰伦、蔡依林等

歌手的专辑制作人。 他谈及本次演唱会表示，

“音乐需要突破，跨领域合作包含视觉科技、古
典音乐与流行音乐，会成为趋势。未来五年，虚
拟偶像有望占据更多市场份额，国外流行音乐
日趋电子化， 已经开始让人分辨不出真假，我
觉得一定会有新的风格出现。”

作为洛天依等虚拟偶像跨次元发展的主
导者，曹璞谈及中文虚拟偶像“破壁之路”信心
十足：“一提到二次元， 很多人可能不太理解，

或者认为只是小孩看的动画片， 并非主流文
化。我们一直努力让更多人参与进来，了解这
一年轻、富有想象和活力的文化。”

除了洛天依，还有言和、乐正绫、乐正龙
牙、徵羽摩柯、墨清弦等越来越多虚拟偶像活
跃于舞台。他们的发展与真人明星无异，频繁
出现于电视晚会、助阵大电影、拍摄广告、推出
越来越多的大型演唱会。 一个可爱勤奋的偶
像，唱着万里挑一的歌，就算她不是真人，又有
什么关系呢？她不会老，不会疲惫、不会有负面
新闻、不会辜负粉丝的投入。

3몣짪뮨쯄듳췢풮싞쎷싞、틁맾싥、쒪샗억뫍맏쇖（듓ퟳ떽폒）뗇3뚫랽쏷훩쯾뫏펰。 邵剑平 摄

싥쳬틀 &색샊좫쾢퇝뎪믡쿖뎡。 （资料）


